

d'envoyer des étudiants dans d'autres pays membres et le Programme de développement des exportations, qui offre une aide en matière de promotion, de marketing, d'organisation de foires commerciales et de règlements d'exportation. Il existe également un petit Groupe d'assistance technique qui offre des services en matière de fiscalité, de droit, de statistiques et de finance. En vertu de ce programme, le Canada a aidé le Botswana à organiser son système de soins de santé et le Vanuatu à exporter son bois, et il a fourni au Tuvalu des services juridiques gratuits. Un projet canadien d'informatique aide par ailleurs 17 pays à tenir sur leur dette internationale des statistiques exactes et à jour.

L'un des meilleurs exemples de la coopération du Commonwealth est l'une de ses premières entreprises communes: le Plan de Colombo. En 1950, le Canada s'est joint à d'autres pays pour aider trois nations qui venaient d'accéder à l'indépendance: l'Inde, le Pakistan et le Sri Lanka. C'était la première grande initiative internationale d'assistance aux pays du tiers monde. Elle est devenue un modèle de coopération internationale, qui s'est rapidement étendu à l'Afrique et aux Amériques. Cet effort se poursuit, et 40 % de l'aide canadienne est actuellement dirigée vers les pays du Commonwealth.

Les initiatives continuent à se multiplier, l'une des plus importantes étant le Programme d'immunisation du Commonwealth, mis sur pied en 1985 au cours de la réunion des chefs de gouvernement à Nassau. Chaque année, cinq millions d'enfants meurent de maladies qui auraient pu être prévenues, et autant sont atteints d'infirmités. Devant ce problème, le Canada a lancé un programme de 25 millions de dollars qui a fait passer le taux global d'immunisation de 25 à 30 %. Ce n'est pas l'idéal certes, mais c'est un pas important dans la bonne direction.

Bien entendu, l'action du Commonwealth se situe également sur le plan politique, les membres cherchant à dégager un consensus et à prendre des mesures concrètes sur une question donnée; je pense ici entre autres au processus qui a conduit à l'indépendance du Zimbabwe et aux répercussions qu'a eues la Déclaration de Nassau sur l'Afrique du Sud.